

Comando de Delegado del Gobierno de Menorca

DIRECCION TELEGRAFICA
IRIS
ADMINISTRACION
JOSÉ M.º QU



ANO XXV

EL IRIS

Número sueldo 0'1
atrasado 0'20
TELÉFONO, 71
CIUDADELA

DIARIO ANTIFASCISTA

Núm. 7.166

Ciudadela (Menorca) miércoles 3 de Marzo de 1937

TABACO Y CULTURA

Muchas veces el cigarrillo ha sido el sugeridor de ideas al artista, al literato e incluso al sabio. Así por lo menos lo han declarado los interesados sin que yo afirme ni deja de afirmar. Un cigarrillo a tiempo ha encauzado el pensamiento del hombre en momentos de desvíos peligrosos. Más bien, diría yo, que ha narcotizado los nervios en su función propia de directores del pensamiento. El poder anestésico de la nicotina ha obrado en muchos casos de sedante en las irritaciones nerviosas del individuo.

Por lo demás, creo, y perdonen los fumadores, entre los que me cuento, que el tabaco y la cultura son completamente antagónicos en la mayoría de los casos. La cultura es refinamiento espiritual; es limpieza moral; es amor, es respeto al semejante, es el conjunto de todas las virtudes.

El tabaco, por el contrario, es un vicio y un vicio no es precisamente una virtud. El tabaco, según frase de un ilustre personaje, es una porquería.

Yo, fumador empedernido, juzgaba la frase y el talento de dicho personaje, con un olímpico desprecio. Para mí el talento achacado a un individuo que adjetivaba el tabaco de esa manera soez, no dejaba de ser una pose, recurso a que se agarran los ignorantes que tienen patente de cerebros privilegiados.

Pero no; las cosas en su lugar y aunque no soy sabio, rectifico. Ahora he caído en la evidencia de que la frase, no por grosera, es menos cierta. Mi buen hombre estuvo sin duda en Menorca y tuvo que aspirar, quieras que no, los perfumes indígenas de la no menos indígena «pota». Y además estuvo en el Teatro Principal, donde con una elemental falta de respeto a las personas y al lugar, se fuma tranquila y desahogadamente, como si la sala de un teatro fuera la taberna o el bodegón de la esquina.

Y no, camaradas, no. Un teatro es un templo donde se expone el arte en varias de sus más bellas manifestaciones. Allí el silencio y el respeto común es doblemente obligatorio, y el que no lo haga así, es sencillamente un inculto.

Ví estos días con verdadera pena, que un acomodador invitaba a

unos jóvenes a que se quitaran la gorra. Y estos que no debían de haber esperado tal invitación, protestaron con violencia, porque... para algo estamos en revolución. ¡Menguada revolución, si ella consistiera en fumar en el salón del teatro y se siguiera con la boina puesta!...

Y ya que por lo visto hay quien

encuentra revolucionarios estos actos de manifiesta incultura, me permito llamar la atención de las autoridades para que se dejen de contemplaciones con esos entes monopolizadores de una revolución que ni sienten ni comprenden y que toman por libertad la grosería.

Se lo agradecerán los auténticos revolucionarios.
Y la paz.

JAS

(De «El Bien Público».)



El hombre, sometido a un trabajo rudo y constante, o entregado a una continua y activa labor intelectual, es presa fácil de la Anemia, Inapetencia, Neurastenia y Agotamiento que ponen en peligro su vida. Estos peligros se evitan enriqueciendo la sangre, tonificando el cerebro y fortificando los músculos, con el reconstituyente
HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina.
Puede tomarse en todo tiempo.
Es inalterable. No se vende a granel.
LAXANTE SALUD
Eficacísimo contra bilis y estreñimiento.
Grageas en cajitas precintadas.
Pídase en farmacias.

Administración de Correos

Caja Postal de Ahorros

Por Decreto de 13 febrero próximo pasado y a partir de 1.º enero 1937, se eleva el interés de las cartillas de libre disposición, al tipo de 3 por ciento. Igualmente, desde 1.º de enero se convierten las libretas a plazo de 3 y 6 meses a libre disposición, dejando subsistentes las de a plazo de un año, al interés de 3 y medio por ciento.

Lo que se hace público para general conocimiento y especialmente para los tenedores de cartillas de la Caja Postal de Ahorros.

Ciudadela, 2 Marzo de 1937.

El Administrador de Correos,
JUAN PONS.

BANDO

DON JOSE BRANDARIS DE LA CUESTA, CORONEL DE ARTILLERÍA Y JEFE DE LA BASE NAVAL DE MAHÓN.

HAGO SABER

Que aclarando el contenido de los preceptos del Bando de esta Jefatura dictado con fecha 20 del actual y relacionado con la entrega de armas, se entenderá rectifi-

cado en lo que afecta a los extremos siguientes:

1.º—Se entiende ampliado el plazo a que en el mismo se hace referencia, hasta el día 6 del próximo venidero mes de Marzo.

2.º—Quedan obligados a presentar las armas de cañón no estriado (Escopetas de caza) en el plazo citado y lugares señalados en el apartado de 1.º del Bando de referencia, las personas civiles y militares, sin excepción.

3.º—Aquellos individuos que cita el artículo 43 del vigente Reglamento de Armas y Explosivos de fecha 13 de Septiembre de 1936, o sea, los Generales, Jefes, Oficiales, los que integran el Cuerpo de Suboficiales y los Asimilados a todos ellos, del Ejército, Armada, Guardia Nacional Republicana, Carabineros y Seguridad; los que pertenezcan al Cuerpo de Investigación y Vigilancia y las Clases e individuos de la Guardia Nacional Republicana, Carabineros y Seguridad, quedarán exceptuados de la presentación de las armas que posean en razón de su cargo o sea las reglamentarias.

4.º—A todos aquellos individuos que por cualquier circunstancia poseyeran armas largas de cañón estriado o liso, así como armas cortas y no estuvieran provistos

de la correspondiente licencia para su uso y guía de pertenencia, se les dispensará de aplicarles las sanciones que establece el texto legal citado, siempre y cuando hagan entrega de las mismas en el plazo que se señala en el artículo 1.º del presente Bando.

Mahón, 25 Febrero de 1937.
JOSÉ BRANDARIS.

(Hay un sello que dice:
Comandancia Militar de Mahón.
Estado Mayor.)

Reproducimos de «La Voz de Menorca»:

Información radiotelegráfica

Frente Centro
Impresión del día

Aunque con un ritmo algo más pausado prosiguen las operaciones en todos los sectores de los frentes madrileños, que continúan siendo favorables llevando casi siempre la iniciativa nuestras tropas.

Ayer, los facciosos desencadenaron un ataque en las proximidades del Puente de los Franceses. Los nuestros, como siempre, recibieron al enemigo con gran energía, entablándose una formidable lucha, en la cual los facciosos fueron rechazados y obligados a retirarse.

Los sitiados en el Hospital Clínico intentaron una nueva salida que tuvo el mismo poco éxito que las ya efectuadas por los desesperados contingentes facciosos del Hospital. El fuego de los nuestros después de causarles gran número de bajas les obligó a volver a sus madrigueras.

En la carretera de la Coruña, nuestras avanzadillas, enteradas de que el enemigo intentaba atacar, hostilizaron con tal acierto a los facciosos, que el ataque fracasó en su misma iniciación.

En el Jarama los leales flanquearon determinadas posiciones enemigas, atacándolas con vigor y efectuando algunos avances de bastante importancia puesto que completan nuestras líneas de vanguardia.

Los facciosos continúan en su situación pasiva limitándose a defenderse lo mejor posible de los ataques continuos de los nuestros.

En los restantes sectores, sin novedad.

Parte de guerra del frente Centro

Madrid 1 a las 21-30. —La jornada ha transcurrido con tranqui-

idad en los distintos sectores de este frente.

Durante la noche última, nuestras tropas realizaron un afortunado golpe de mano en el subsector del Parque del Oeste causando al enemigo gran número de bajas y haciendo abortar una serie de minas que los facciosos estaban construyendo.

Continúan presentándose a las líneas leales desertores del campo rebelde.

Parte oficial del frente de Aragón

División Durruti.—Los partes acusan una inactividad casi completa. Las cumbres de los montes de A cubierre y Monte Oscuro han aparecido nevadas.

En las posiciones de Vuelta Baja y la Cacha el enemigo refuerza sus posiciones, construyendo caminos cubiertos y parapetos. Se han registrado algunos tiroteos en las orillas del Ebro, sin consecuencias por nuestra parte.

Parte de Marina y Aire

A causa del mal tiempo no se realizaron vuelos de gran raid, limitándose nuestros aparatos a realizar servicios de reconocimiento.

La lluvia dificulta las operaciones en Asturias

Han sido ocupados los altos de San Claudio

Gijón.—La intensa lluvia acompañada de violentas tormentas ha dificultado en gran manera la prosecución de las operaciones en Asturias. Por otra parte, nuestras fuerzas, después de varios días de intensísima actividad se tenían bien ganado este descanso que les han impuesto los elementos.

No quiere decir ello, que no se luche en todos los frentes de Oviedo sino que el ritmo ha decrecido algo.

En San Claudio los mineros han conseguido tres serios encuentros apoderándose de la cima de dichos altos de gran valor estratégico y que dominan por completo la carretera del Escamplero. Los facciosos trataron de impedir la consolidación de las posiciones conquistadas por medio de un violento fuego de artillería que nuestros cañones contestaron contundentemente.

En las proximidades de El Pando nuestras ambulancias han recogido gran número de cadáveres facciosos que estos dejaron sobre el terreno en su retirada.

Por las declaraciones de los prisioneros capturados se sabe que los rebeldes conocían y esperaban nuestra ofensiva, para lo cual habían recibido refuerzos consistentes en dos batallones del Tercio y uno de gallegos del último reemplazo pertenecientes a la guarnición de La Coruña. Ello les ha permitido prolongar la resistencia, que desde ahora les será más difícil, pues dichos contingentes han sido diezmados y destruidos en las batallas de estos últimos días.

COOPERATIVA POPULAR DE CRÉDITO Y AHORRO DE CIUDADELA

Rogamos a los tenedores de papel-moneda emitido por esta entidad, se sirvan canjearlo, en estas oficinas, en partidas de cincuenta y cien pesetas.

Ciudadela, 25 de Febrero de 1937.

El Presidente,
Clemente Casanovas.

El Secretario,
José Piqué de Vall.

Los trabajos de la «quinta columna»

Dos organizaciones facciosas descubiertas en Valencia

Valencia.—Por funcionarios del servicio policíaco del Ministerio de la Gobernación se ha efectuado gran número de detenciones relacionadas con los manjcos y actividades de la llamada «quinta columna».

Por las declaraciones prestadas por algunos detenidos completadas por las averiguaciones policíacas se ha sabido que en Valencia funcionaban dos organizaciones facciosas. La primera de ellas titulada «Socorro Blanco», había sido creada para recautar fondos con el objeto de socorrer a las familias facciosas residentes en Valencia, aunque se supone con bastante fundamento que los donativos recibidos se dedicaban a otros fines.

La segunda de dichas organizaciones se dedicaba a reclutar fascistas con el objeto de organizar compañías y batallones que deberían actuar atacando por la retaguardia a nuestras tropas en caso de un desembarco en las costas levantinas, o en otro caso promover alteraciones de orden público con el objeto de crear conflictos a las autoridades republicanas.

Entre los detenidos figura un tal Villegas, ex marqués de San Vicente, que parece ser el alma de dichas organizaciones y que había asesinado en Madrid al Presidente del Gremio de Panaderos, cuando salía de una sesión sindical.

El servicio realizado es de gran importancia y permitirá descubrir otras ramificaciones de la llamada «quinta columna» cuya actividad será reprimida con toda dureza.

Ha llegado el nuevo representante de la U. R. S. S. en Barcelona

Barcelona.—Ha llegado a esta ciudad el nuevo representante de la U. R. S. S. en Barcelona.

Acudieron a recibirle a la estación las autoridades de la Generalidad.

Angel Pestaña enfermo

Barcelona.—Ha llegado el «leader» sindicalista Angel Pestaña, que se encuentra enfermo de bastante gravedad.

Ha muerto un héroe

Bilbao.—Se ha verificado el entierro del comandante de las milicias vascas Cándido de Saceta,

muerto en el frente de Oviedo en cumplimiento de su deber.

Al entierro asistió una gran muchedumbre y una representación del Gobierno Vasco.

El general Miaja habla por medio de altavoces a los rebeldes

Madrid.—Por medio de potentes altavoces instalados en nuestras trincheras el general Miaja Presidente de la Junta Delegada de Defensa se dirigió a los camaradas que están en el campo rebelde. También hablaron varios compañeros de las organizaciones obreras, entre ellos el camarada Balbontín.

Todos los oradores exhortaron a los soldados de las trincheras rebeldes para que se vayan pasando al lado de los heroicos defensores de la República, sin miedo a represalias puesto que los tribunales populares a veces absuelven incluso a los jefes rebeldes como sucedió con los prisioneros del Cerro Rojo.

El general Miaja, les manifestó que todo lo que dicen los facciosos de actos de terrorismo de los gubernamentales, son fantasías de los generales que traicionaron a su patria no tan solo el 19 de julio, sino que primero habían traicionado a la Monarquía y luego a la República. Dijo que estos militares los engañan para llevarlos contra el pueblo español que como el de 1808 que se alzó contra Napoleón no se dejará atropellar por los invasores.

La artillería leal cañonea los barrios exteriores de Toledo.—Nuestras avanzadillas han ocupado algunos grupos de casas de los extra muros de la ciudad

Madrid.—Continúa la ofensiva de nuestras fuerzas del Tajo. Después de los últimos combates librados, los rebeldes a pesar de su desesperada resistencia no han podido contrarrestar la ofensiva de nuestras tropas que se encuentran ya en las proximidades de Toledo.

Durante el día de ayer, nuestra artillería cañoneó incesantemente algunas barriadas de Toledo. Nuestras fuerzas de primera línea han ocupado ya varios grupos de casas de los extremos de la ciudad, dominando con su fuego toda una barriada que los rebeldes han comenzado a evacuar.

El avance es de gran importancia y la situación de Toledo muy difícil.

El general Miaja habla a los periodistas

Madrid.—El general Miaja recibió hoy a los periodistas, los que dió cuenta del frustrado ataque de los facciosos a la Ciudad Universitaria, después de sufrir más de cien bajas.

Les manifestó que había recibido varias visitas, entre ellas la del camarada Alvarez del Vayo, ministro de Estado, con quien compartió acerca de la situación y marcha de la guerra.

La lucha en el frente de Aragón

Montalbán.—Ha cambiado totalmente de aspecto la lucha en el extremo Sur del Ebro.

El teniente coronel Pérez Sala, ha manifestado que ha sido totalmente contenida la ofensiva de los facciosos en Aragón, que solo atacan ahora en el sector de Portal Rubio.

Los nuestros repuestos de la sorpresa de los últimos días, contestan con energía a los rebeldes que se limitan a defenderse.

Del Extranjero

Un buque italiano a pique

Gibraltar.—Comunican que el buque italiano «Yolanta», se hundió a la altura de Cádiz. Se desconocen los motivos que provocaron el hundimiento de dicho buque.

La tripulación del barco italiano fué recogida por un buque inglés que la trasladó a Gibraltar.

Los facciosos no se entienden

Bayona.—El conde de Rodezno está efectuando gestiones para lograr la unión de los elementos dispares que luchan en las filas facciosas y que se están hostilizando sobre todo los tradicionalistas vascos y los milicianos de Falanga Española.

Se anuncia que el Rodezno saldrá en breve para Burgos, en donde someterá a la Junta los trabajos efectuados.

Un barco francés choca contra una mina

París.—El diario «Paris Soier» da cuenta en un despacho que el navío francés «Marie Thérèse La Bon», que efectuaba servicio de cabotaje entre los puertos del litoral francés próximo a España, chocó a diez millas del cabo Creus con una mina flotante.

La explosión produjo grandes destrozos en el vapor que a duras penas pudo llegar al puerto español de Palamós, desde el cual dió cuenta a las autoridades francesas del percance sufrido.

Se remarca que en estas mismas aguas un vapor inglés chocó no hace mucho con otra mina flotante.

Calendario Menorca

1937

Impreso en la Tip. G. Camps